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Au menu: 0 
Les organisateurs de la 

semaine culturelle sont satisfaits: 
le menu qu'ils ont mitonné depuis 
des mols, est cuit à point. Cinq 
jours de conférences, de ren
contres-débats, de films, . de 
spectacles de théâtre, de danse, 
de musique. Et des expositions ... 
Tout ça sur un thème unique: 
ORWELL et son "1984". 

Cette année, la semaine mérite 
son nom, elle court du lundi au 
vendredi Inclusivement. C'est de 
loin la plus longue et le plus 
chargée qui se soit tenue à 
l'Université. Johanna Fortin, 
coordonnatrice, explique que "ce 
programme très élaboré et fort 
varié est le fruit d'un travail 
collect if''. Une centaine de 
professeurs, chargés de cours, 
employés, participent activement 
aux différentes activités. Cette 
brochette d'intervenants, de l'avis 
de la coordonnatrice, est le 
"portrait de ceux qui bougent à 
l'UQAM". De ceux qui ont accepté 
non seulement de réfléchir aux 
thèses orwelliennes, mals 
d'engager sur la question un 
débat public. 

"Chacun Intervient selon ses 
compétences, ses goOts, son 
mode d'expression privilégié", 
souligne Mme Fortin. Ce qui 
donne une programmation ex
trêmement large. Programmation 
qui, soit dit en passant, tient en 
une brochure de 32 pages! 

La presque totalité des activités 
auront lieu dans les foyers des 
salles Marle-Gérln-Lajole et 
Alfred-Lallber{é. Certaines 
manifestations se tiendront à 
l'Intérieur des salles, tandis que 
des documents audio-visuels 
seront prés.entés au AM-850. 
Dépendant des jours, les activités 
débutent à 10 heures le matin ou 
sous le coup de midi. L'entrée est 
libre pour l'ensemble des 
manifestations. 

Impossible, bien sûr, de donner 
même brièvement une Idée du 
contenu des multiples activités. 
Mme Fortin Indique toutefois la 
présence d'un conférencier 
prestigieux, Marek Haller, qui a 
publié entre autres ouvrages, " Le 
fou et les rois" et "La mémoire 

d'Abraham", un best-seller en 
Europe. Il est invité à l'UQAM pour 
la semaine culturelle à titre de 
membre de la Fondation 
européenne Art et Culture qui 
organisera avec le Conseil de 
l' Europe un colloque International 
sur Orwell le printemps prochain à 
Strasbourg. 

Johann• Fortin, coordonnatrice 
de la nmalne culturelle. N'appa
ralaaent p11 aur la photo lea 
autre• membre• du comlt6 orga
nt .. teur: Jonph Uvy, Henri Co
hen, Pierre Gladu, s·uzanne Da
doun, Alain Mltchelaon, JNn
Plerre Pilon, YvH Simard, Claude 
Surprenant. 

Côté cinéma, à retenir vendredi, 
une série de films présentés sous 
le titre: "Trou de mémoire", films 
qui ont connu des problèmes de 
distribution ou plus carrément 
d'interdiction de circuler, à cause 
de leur sujet controversé. 

Parlant des argumentations 
développées au cours de la 
semaine, Mme Fortin note qu' il en 
ressort un certain optimisme. 
"1984 n'est pas encore arrivé. Les 
gens restent persuadés que le 
monde d'Orweil peut être évité. 
Que des solutions restent à 
trouver, mais qu'elles sont 
possibles". 

Pour s'en convaincre, Il faut 
aller voir/entendre/discuter, à la 
Semaine culturelle. Mais, al• 
tentlon, Big Brother vous regarde 
et vous rappelle que: La paix c'est 
la guerre... la liberté c'est 
l'esclavage ... l'ignorance c'est la 
force ... 

H.S 

Représentation étudiante 
à l'Assemblée des gouverneurs 

Une lutte à trois 
Le scrutin pour la désignation 

d'un étudiant de l'UQAM à 
l'Assemblée des gouverneurs de 
l'Université du Québec est en 
cours jusqu'au 13 mars. En lice, 
trois candidats: Louise-Andrée 
Barrette, du baccalauréat en 
administration, Norbert Morin, du 

Rôtisserie 

près de Saint-Denis 

certificat en sciences de 
l'éducation et Yves Simard, du 
baccalauréat en design 
graphique. C'est une véritable 
lutte électorale qu'ils ont 
engagée, publlant à plusieurs 
reprises leurs programmes 
respectifs dans le Bulletin de 
l'Institution, placardant des af
fiches sur les murs, incitant par 
divers moyens la collectivité 
étudiante à voter pour eux. La 
durée du mandat sollicité: un an. 

Rappelons que les étudiants du 
Réseau ont droit à deux sièges à 
l'Assemblée des gouverneurs, ins
tance qui, de par la Loi, assure 
l'ei<ercice des droits et des 
pouvoirs de l'Université du 
Québec. Un de ces postes est 
réservé à un représentant étudiant 
des instituts de recherche et des 
écoles supérieures de l'U.Q., 
l'autre revient de droit à leurs 
homologues des universités cons
tituantes. Pour que tous les 
étudiants du Réseau aient la 
possibilité d'être représentés à 
cette Instance, les mises en 
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La Politique de reconnaissance modifiée 

Des étudiants aux instances 
supérieures de l'Université 

Des décisions importantes con
cernant le dossier étudiant ont été 
pri ses par le conseil d'administra
tion du 28 février. Au moment de 
mettre sous presse, le détail des 
résolutions adoptées n'était pas 
disponible. Voici, en substance, 
l'objet de ces résolutions. 

Le CA a adopté les recommanda
tions du comité mixte CA/CE 
quant à la participation étudiante 
au conseil d'a.dminlstratlon et à la 
commission des études. Ces 
recommandations sont contenues 
au nouveau chapitre IV de la 

Polltlque de reconnaissance étu
diante. 

Par ailleurs, pour corriger certai
nes difficultés découlant du vécu 
de la politique actuelle, le conseil 
a également adopté quelques 
modifications à sa politique déjà 
existante. 

Et, pour permettre à tout groupe 
étudiant de solliciter sa recon
naissance avant les délais prévus 
à la Politique, le CA a aussi adopté 
des mesures transitoires s'appli
quant Jusqu'à la fin de la session 
d'hiver 84. 
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Colloque en études littéraires 

Advenant qu'un groupe étudiant 
désire se prévaloir de ces mesures 
transitoires, le conseil a adopté 
des modalités qui concernent la 
façon dont se tient le scrutin 
universel et secret, le taux de 
participation des étudiants au 
scrutin et une définition des 
groupes selon le chapitre Ill 
sections 1,3,5 et 6. 

Enfin, dans un souci de concor
dance avec la pol ltlque adoptée, le 
conseil a modifié les articles 2.02, 
2.08, et 6.02 du Règlement géné
ral de régie Interne no 2 de 
l'Université. 

Hubert Aquin 
au-delà de l'écriture 

Faire le point sur les recherches 
en cours et évaluer les problèmes 
posés par l'édition d'un texte 
contemporain particulièrement 
exigeant, tel sera l'objet du 
colloque Hubert-Aquin, qui se 
déroulera les 15, 16 et 17 mars à 
l'UQAM. 

Organisé par l'EDAQ (Édition 
critique de !'oeuvre d'Hubert 
Aquin), sous la direction de M. 
Jacques Allard, professeur au 
département d'études littéraires, 
l'événement regroupera des 
chercheurs qui s'occupent de 
faire l 'établissement critique de 
l'oeuvre d'Hubert Aquin. Ces 
chercheurs, universitaires pour la 
plupart, viennent de l'Ouest 
canadien, de !'Ontario, de la 
Nouvelle-Écosse et du Québec 
(UQAR, Laval, UQAM). 

"Nous avons l'intention de 
publier l'intégrale de l'oeuvre 
d'Hubert Aquin, soi t une quin
zaine de volumes, dans une 
édition critique c'est-à-dire en 
établissant le texte de façon 
scientifique", explique M. Allard. 
Il s'agit de fournir un texte qui 
corresponde à celui qu'aurait 
voulu publier l'auteur. Ce qui ne va 
pas de soi.- Qu'on pense par 
exemple aux erreurs typo
graphiques dans les éditions. 

Au Québec l'entreprise est 
assez nouvelle, mises à part les 
éditions critiques du chanoine 
Groulx et du poète Alain Grand• 
bofs. L'EOAQ prend en quelque 
sorte la relève du groupe canadien 
Corpus, qui a mis à la disposition 
des lecteurs les principaux textes 
classiques d'écrivains québécois 
des 19e et 20e siècles, mais dont 
les travaux s'arrêtent à l'année 
1945. 

Surtout connu pour ses·romans, 
Hubert Aquin compte pourtant 
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une oeuvre beaucoup plus con
sidérable. Il a notamment écrit 
une trentaine de dramatiques à 
Radio-Canada. Il a fait des films. 
"Comment raire l'édition critique 
d'un auteur qui se sert d'autres 
moyens d'expression que le livre? 
s'interroge M. Allard. Le support 
n'est pas que textuel, Il est aussi 
f i I m i q u e , t é I é -v I s u e I et 
radiophonique''. 

L'équipe de l' EDAQ s'applique 
par tous les moyens à conserver 
quelque 8 000 à 9 000 pièces 
documentaires. Il s'agit de 
dresser un Inventaire le plus 
complet possible à partir des 
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archives de l'ONF, de Radio
Canada, du Centre de recherches 
en civilisation canadienne
française (U. d'Ottawa) ainsi 
qu'auprès de particuliers qui ont 
connu Hubert Aquin, voire auprès 
d'anciens élèves et étudiants du 
collège Sainte-Marle et de l'UQAM 
à ses débuts (notes de cours). 

L'entreprise de l'EDAQ reçoit 
une aide financière de l'UQAM et 
de l'UdeM, et bénéficie d'une 
subvention de 55 000$ 
renouvelable sur trois ans, oc
troyée par le Conseil de recher
ches en sciences humaines du 
Canada. C.A. 
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A la bibliothèque des sciences 
les clientèles montent enflèche 

De l'étudiant arrivé du cégep au 
diplômé, du professeur et du 
chargé de cours au praticien et au 
chercheur de l'extérieur, sans 
oublier une frange d'étudiants 
d'autres universités, en tout· un 
petit monde de près de 5,000 
personnes, voilà la c lientèle des
servie par la bibliothèque des 
sciences et de psychologie, qui 
occupe deux étages du pavlilon 
Carré-Phlllips. 
Besoins de nouveaux espaces 

Avec l'augmentation marquée 
de la population étudiante en 
sciences et en sciences appli
quée, la fréquentation de la 
blbllotllèque des sciences a dou
blé ces dernières années; on 
dénombre en moyennede20,000à 
25,000 entrées par mols durant la 
session. D'où le besoin d'aména
ger de nouvelles aires de travail. 
C'est ainsi qu'au deuxième étage 
de la bibliothèque 5,000 pl. c. de 
surfaces s'ajoutent maintenant 
aux 15,000 pl. c. du premier. 
L'été prochain, 1,000 pl. c. com
pléteront les aménagements. Il 
s'agit d'espaces al loués à d iverses 
fonctions principalement à des 
rayonnages, à huit salles réser• 
vées au travaux d'équipe, ainsi 
qu'à une centaine de places 
Individuelles (ce qui porte à 300 le 
nombre de places pour les deux 
étages). On a prévu une audio
vidéothèque et des carels audio
visuels pour la projection de 
films, vidéos, diaporamas, etc. 
Finances assainies 

La bibliothèque des sciences 
connaissait depuis quelques an
nées de graves problèmes budgé• 
talres. Grâce aux efforts de la 

direction des bibliothèques et du 
vice-rectorat aux communica
tions, les déficits ont été réduits 
de façon considérable. De pair, 
nombre de budgets ont été 
affectés au développement des .... 

M. Conrad Corrlveau: • l 'usager 
peut compter sur le d6vouement 
d'un personnel comp6tent et 
dynamique.• 

collections: budget de rattrapage 
du ministère de l'Education (ce 
qui a permis de compléter les 
collections pour le 1er cycle et les 
études avancées), aide de la 

· Fondation de l'UQAM, ressources 
Importantes accordées pour les 
nouveaux programmes en Infor
matique, en énergie et techniques 
de l'eau, en géologie appliquée, 
en géographie physique, et sub• 
vention du Conseil national de 
recherches en sciences humaines 

Une lutte . . . (suite de la page 1) 

nomination pour la désignation de 
personnes à ces postes ont lieu 
dans un seul établissement à la 
fois, suivant un ordre de rotation 
pré-établi pour chacun des deux 
types d'institutions définis par la 
Loi. 

Ainsi, les étudiants des 
universités constituantes seront 
représentés AQuébecdansl'ordre 
suivant: après l'UQAM, l'UOAH 
(Hull), l'UQAR (Rimouski), l'UOAC 
(Chicoutimi), l'UOAT (Abitibi• 
Témiscamlnque), l'UQTR (Trois• 
Rivières). Les étudiants de 
l'Université du Québec à Montréal 
ont donc la posslbllllé de désigner 
un représentant à l'Assemblée 
des gouverneurs une fols tous les 
six ans. 

Par contre, Ils ont en principe le 
lolslr de voter tous les ans, 

chaque étudiant inscrit à l'une ou 
l'autre Institution du Réseau 
ayant droit de vote lors d'un tel 
scrutin. Dans les autres unlver• 
sltés constituantes, les étudiants 
doivent, pour ce fa ire, se 
présenter au secrétariat général 
ou dans un endroit par lui désigné, 
muni d'une pièce d'identité. 

Cette année à l'UQAM, le 
scrutin se déroule par la poste: 
chaque étudiant reçoit un bulletin 
de vote par courrier, assorti d'une 
enveloppe-retour pré-affranchie. 
Selon M. Antoine Giroux, chargé 
de ce dossier à l 'U.Q., cette 
procédure spéciale a été Instituée 
pour pallier aux inconvénients 
d'un campus éclaté et s'assurer 
que chacun des quelque 30 000 
étudiants de l'Université puisse 
faire connaitre son choix. 

- Vous voulez faire du traitement de texte 
ou de la comptabilité 

• Vous voulez Imprimer vos programmes 

- Vous avez des rapports dactylographiés 
A produire et vous voulez le faire é bon 
compte 

Venez é nos locaux 
ordinateurs A l'heure. 

Il y a toujours quelqu'un sur les 
lieux pour vous aider 

□RrnL□C El:iR. 
284-3224 

(en partage avec la bibliothèque 
des sciences de l'éducation). 
Sources documentaires 

L'an dernier, la direction des 
bibliothèques décidait de décen
traliser les publications gouver
nementales, la partie afférente 
des publications scientifiques 
passait à ta bibliothèque des 
sciences pour y renflouer les 
collections principalement dans 
trois domaines: les sciences de la 
Terre, les sciences de l'atmosphè
re, les sciences biologiques. Les 
bibliothèques de l'UQAM sont 
dépositaires des publications du 
Québec et du Canada à titre 
gratuit. On peut aussi se procurer 
à coùt avantageux les publica
tions gouvernementales des au
tres provinces et de l'étranger, en 
particulier des Etats-Unis. •Cha• 
cun de ces types de publications a 
sa spécifici té, commente le direc
teur de la bibliothèque des scien
ces, M. Conrad Corrlveau. Malgré 
les progrès, on n'a pas réglé pour 
autant le triple problème de la 
bibliothèque des sciences, qui est 
le partage des bibliothèques sci
entifiques en général, soit la 
ration de la documentation, la 
multlpllclté des champs d'étude 
et le prix élevé de la documenta
tion commerciale. Cependant, en 
transitant par la télématique (ban
ques de données), les chercheurs 
ont accès à une documentation 
Internationale à jour, de sources 
privées ou publiques, ce qui leur 
permet d'avoir des références 
personnalisées et de manière 
rapide.• 

C.A. 

A noter que la désignation d'un 
étudiant à l'Assemblée des 
gouverneurs n'entraine pas 
automatiquement le tenue 
d'élections: lorsqu'un seul can• 
didat se présente, il est en 
quelque sorte élu par ac• 
clamation. 

Oui représentera les étudiants 
de l'UOAM sur cette Instance? 

Le suspense prendra fin après 
le 23 mars, date du dépouillement 
des votes au secrétariat général 
de ru.a. à Québec, par le comité 
de scrutin. Le candidat ou la 
candidate ayant obtenu le nombre 
de voix le plus élevé sera 
proclamé(e) élu(e) et entrera en 
fonction dès l'émission d'un 
décret par le gouvernement. 

C.G. 

N.D.L.R. 
A cause de circonstances ln• 

contrôlables, l'uqam habdo ne 
sort pas à sa fréquence habltuelle. 

L'équipe de rédaction prie les 
lecteurs et lectrices de bien 
vouloir accepter ses excuses de 
ce contretemps. 

Rectificatif 
En page 2, numéro du 20 février, 

sous la rubrique " Volx et Images", 
les paragraphes ont été Inversés. 
L'artlcle commence dans la 
colonne de droite ("En somme, Je 
conllnue ... 'ï et se co.nllnue à la 
suite dans celle de gauche. 

Commission des études 

À sa réunion régulière du 14 lévrier 
1984. la commission dos études a: 
• recommandé l'octroi de 650 
dlpl0mas de 1 ar cycle et da 34 
dlpl0mas do 2o cycla; 
• demandé qua la journal l 'Uqam 
habdo continua à être publié heb
domadairement: 
• adopté das modifications aux 
programmes do 1er cycle suivants: 
baccalauréat en danse, baccalauréat 
d'ansalgnamant an musiqua, bac• 
ealauréat an mathématiques, bac• 
calauréat an gestion et Intervention 
touristiques, certificat an affairas 
lmmoblllèras, certificat an analyse 
financière, certificat en gestion ln• 
lormatlaéa, cartlllcat en marketing. 
baccalauréat an psychosoclologlo da 
la communication, baccalauréat an 
soclologlo, certlllcat en archéologie; 
• approuvé la création d'un cours en 
musique; 
• recomma.ndé au conseil d'admi. 
nlstratlon (CA) la méthode et les 
critères · de sélection devant s·ap
p II q u ar au cart lflcat en 
mlcroprocasseura pour l'année 1984· 
85; alla lul a recommandé de modlller 
lo ealandrlar unlvaraltalre de manière à 
retarder au 1er Juillat la date li mite pour 
les demandes d'admission à temps 
partiel à ce programme pour l'automne 
84; elle lul a transmis les niveaux de 
contingentement recommandés par la 
module des sciences techniques pour 
ce programme; 
• adopté des modifications aux 
programmes de maitrises an histoire 
et en sciences rellgleuses; 
• recommandé au CA l'adoption d'une 
polltlqua des certificats et des 
programmes courts au 2a cycle; 
• reçu et transmis au CA le rapport 
annuel 1982-83 du CEASE; recom• 
mandé au CA l'adoption des exigences 
do qualllleatlon d'enseignement des 
chargés da coura pour la durée do la 
convention collective; 
• recommandé au CA d'amender 
l'article 6.02 du Règlement général de 
régla Interne relatif à la participation 
étudiante à la CE; 
• adressé des fél icitations aux 
membres du comité CA-CE sur la 
représentation tltudlanto il la CE: 

M. Jacques Lefebvre 

doyen du 1er cycle 

M. Jacques Lefebvre vient 
d'être nommé doyen des études 
de premier cycle par le conseil 
d'administration de !'Université. Il 
entre en fonction dès ce lundi 5 
mars. Pro fesseur de 
mathématiques à l 'UQAM depuis 
sa création, M. Lefebvre occupait 
le poste de vice-doyen à la famille 
des sciences depuis juin 1981, et 
représentait depuis deux ans ses 
collègues à la commission des 
études. Auparavant, Il a entre 
autres été président du SPUO 
(1979-1980) et directeur du module 
d'enseignements des mathémati
ques (1970-1971). 

M. Paul Lavallée, directeur du 
modure de physique, assurera 
l'intérim jusqu'à la nomination 
d'un nouveau vice-doyen en titre à 
la famille des sciences. 

• demandé au Bureau de racharcha 
lnstltutlonnolle la mise à jour du 
document Intitulé "Portrait statistique 
da l'UQAM, 1975-76à 1979-80"; 
• pris acto et ratifié formellement un 
accord verbal Intervenu hors 
assemblée sur la modification do 
l'article 12. t 1 du Règlement général do 
régla Interne déJà adopté par lo CA; 
• modifié la composition du comité 
d'attribution des bourses; 
• ratifié des résolutions do la sous• 
commission du premier cycle et da la 
sous-commission des études 
avancées et do la rechercha: 

Dans l'lmposslblllté d'arriver à un 
consensus sur un proJat da répartition 
des postas da professeurs pour 1984· 
85, la commission des études a 
transmis au conseil d'administration 
une résolution dans laquelle: 

• alla déplora la décision du CA da 
n'ouvrir que dix postas da professeurs 
réguliers; 
• elle lul demanda da reconsidérer 
Immédiatement sa décision "da ravoir 
la situation d'ensemble concernant las 
plans d'effectifs d_u personnel an• 
saignant et par conséquent la clause 
8.01 c (de la convention collective 
SPUQ-UQAM) au terme da l'année 
financière actuelle"; 
• elle lul suggère d'opposer sas plus 
vives protestations au ministère da 
l'Êducatlon devant le retard ln• 
Justifiable à consentir à l'UQAM les 
enveloppas budgétaires pour l'année 
on cours; 
• alla prie la CA da procéder dans las 
molllaurs délais à l'ouverture da postas 
do professeurs substituts. 

En bref 

Service d'impôt 

Jusqu'au 10 avril, un service de 
déclaration d' impôt est olfert à 
co0ts modiques aux membres de 
la collectivité universitaire par les 
é tu diants de l 'AE MSCO 
(Association des étudlant(e)s du 
module en sciences comptables). 

C'est la première année qu'un 
tel service est mis sur pied. On se 
renseigne auprès de Michel 
Trottler ou de Nathalie Gravel au 
JM-800, tél: 282-3283, de 9 h à 21h, 
dulundlaujeudi. 

Collecte de sang 

La Croix-Rouge tiendra clinique 
de collecte de sang sur la Grande 
Place du pavillon Judith-Jasmin 
lundi 19 mars et mardi 20 mars de 
14h30 à 20h30, ainsi que mercredi 
21 mars de 10h30 à 17 h. L'ob
jectif: 500 donneurs. 
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L'ordinateur 
etla sémantique du texte 

C'est à titre de spécialiste du 
langage que Mme Anne-Marle dl 
Sclulllo (du département de lin
guistique) s'est jointe depuis trois 
ans aux philosophes Jean-guy 
Meunier et François Latraverse et 
à !'Informaticien Pierre Plante, 
pour mener une exploration ·de 
pointe sur l'ordinateur et l'analyse 
sémantique du texte. 

Déjà, le système logiciel DE
REDEC développé par Pierre Plan
te, permet aux utilisateurs d'accé
der automatiquement à une ana
lyse syntaxique de surface d'un 
texte en français: Identification 
des catégories et des structures 
grammaticales, des relations de 
dépendance entre les syntagmes, 
des structures de thème et de 
propos. 

Mme Anne-Marle Dl Sclulllo 

Quolqu'uliles et intéressantes, 
ces fonctions de repérage, de 
décompte, de regroupement ne 
représen,tent que des tâches limi
tées, élémentaires. Elles ne pro
duisent pas un traitement •Intelli
gent• du donné textuel, n'accè
dent Jamais à un niveau plus 
complexe du contenu. •Nos re
cherches, explique Mme dl Sclul
llo, veulent donc pousser plus loin 
dans la, capacité descriptive de 
systèmes qui augmentent le pou• 
voir de fouille de l'ordinateur, ce 
qui permettrait d'identifier des 
contenus d'information de plus en 
plus riches.• 

C'est ici que la llngulstlque 
entre en Jeu. Pour constituer des 
programmes qui donnent accès à 
l'Information sémantique, Il faut 
maitriser les processus langa
giers, les modes d'organisation 
des faits du langage, posséder 
une connaissance des structures 
et configurations de la langue 

Une initiative étudiante 

française, s'appuyer sur les théo
ries les plus récentes en linguisti
que (celles de Chomsky, Hlggln
botham, Jackendoff). Car l'élabo
ration d'un tel système exige 
avant tout le choix d'une théorie 
capable de traiter de différentes 
structures syntaxiques et séman
tiques du langage naturel. Pour 
programmer une Intelligence artl
flclelle, Il faut aussi, bien enten
du. utiliser les théories de l'intelli
gence, lesquelles sont vraiment 
au confluent de la linguistique el 
de la philosophie. 

Mals Il n'y aura pas que les 
llngulstes et les philosophes qui 
profiteront des recherches du 
groupe ACTO. • Les programmes. 
souhaite Mme Dl Sclulllo, seront 
accessibles à un large public et 

applicables de diverGes manières 
dans bien des domaines. Dans le 
secteur de la blbllothéconomle, 
par exemple, les usagers pourront 
effectuer des fouilles dans des 
grands ensembles de corpus avec 
rapidité, ce qui serait Infaisable de 
main humaine. Ils obtiendront 
ainsi une vision plus large et 
formuleront par conséquent des 
hypothèses de travail plus inté
ressantes. Sur le plan lexical, les 
Inventeurs de mot dans le domai
ne de la publicité, par exemple. 
seront à même de créer des mots 
nouveaux qui feront vendre. Et 
tant d'autres applications, Inima
ginables maintenant, pourront 
nous surprendre un de ces Jours!• 

L'équipe de recherche, qui 
compte également des assistants 
en formation, a Jusqu'ici reçu des 
subventions du Conseil de recher
che en sciences humaines, du 
ccAC et du FIA. 

D.N. 
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A la maîtrise 

Les mémoires ont décuplé 
Des mémoires de maitrise, 

combien en a-t-on acceptés de
puis la fondation de l'UQAM, en 
1969? Fin Janvier, on en comptait 
1027. Et la liste s'allonge de plus 
en plus vi te: chaque session, 
maintenant, amène 60 ou 70 
nouveaux mémoires. D'où pro
viennent-ils? 

D'abord, une observation: tous 
les départements n'offrent pas de 
programme de maitrise avec mé
moire. Dix-neuf département le 
font. Les autres (une dizaine), 
offrent le choix à l'étudiant de 
produire soit une oeuvre avec 
exposition et communication 
écrite, soit un rapport de stage, 
soit un rapport de recherche, soit 
un rapport d'activités dirigées, 
soit un rapport d'activités profes
sionnelles. 

Pour donner une Idée de la 
provenance des mémoires, voici 
quelques chlllres, fournis par le 
décanat des études avancées. de 
la recherche et de la création. 

Concernant ces mémoires ré
cents, on a peu d'informations. 
Qui les a signés? Sous la direction 
de quel professeur ou chercheur? 
De quoi est-li question? Le 
mémoire a combien de pages? 
Malheureusement, le dernier Ré
pertoire comprenant ces données 
date de décembre 1981.Mme 
Yolande Boulerice, responsable 
du dossier au décanat, explique 
que le travail chez eux a doublé et 
qu'il a fallu retarder certains 
projets dont celui-là. Mals elle 
assure que la mise à Jour du 
Répertoire est pour bientôt. Entre
temps, on peut consulter une llste 
succlnte des mémoires à la 
bibliothèque. Soulignons Ici 
qu'un dépôt de chacun des 
mémoires est obligatoirement fait 
à la biblio de l'UQAM. 

Le décanat, en revanche, a 
révisé un document de première 

importance pour tous les étu
diants aux études avancées: 
•Procédures administratives et 
règles de prt!sentetlon•. Mme 
Boulerlce souligne que bien des 
erreurs commises en cours de 
rédaction et lors de la présenta
tion du mémoire, sont attribua
bles à une méconnaissance des 
règles et procédures. Toutefois, 
esllme-t-elle, Il y a une améliora
tion notable depuis les dernières 
années. • Les mémoires sont 
nettement mieux présentés, net
tement mieux écrits.• 

Quant à l'évaluation des mé
moires, le processus en est décrit 
dans le document pré-cité. Ce 
n'est qu'à la toute fin de cette 
étape d'évaluation que le doyen 
des études avancées transmet sa 

recommandation au service des 
dossiers universitaires du bureau 
du registralre qui le présente à la 
commission des études avant de 
l'acheminer à l'Université du Qué
bec pour l'émission du diplôme. 

Et les thèses de doctorat? 
On ne peut Ici qu'en dire deux 

mots. Sept départements offrent 
un programme de doctorat avec 
thèse: études littéraires, histoire, 
phllosphle (programme exten
sionné de l'UOTR), psychologie, 
science polltlque, sciences admi
nistratives (programme conjoint 
avec 3 autres universités), socio
logie. L'UQAM a Jusqu'ici accepté 
onze thèses de doctorat mals 
plusieurs sont actuellement en 
chantier, nous dit-on au décanat. 

H.S. 

M ÉMOIRES DE MAÎTRISE ACCEPTl:S 
ENTRE SEPTEMBRE 83 ET JANVIER 84 

(TOTAL:87) 

Arts plastiques 
Chimie 
Communication 
Etudes littéraires 
Géographie 
Histoire 
Histoire de l'art 
Linguistique 
Mathématiques et 
Informatique 
Philosophie 
Physique 
Psychologie 
Science politique 
Sciences biologiques 
Sciences de la terre 
Sciences de l'éducation 
Sciences économiques 
Sciences religieuses 
Sociologie 
Théâtre et danse 

(regroupement) 
Total 

Sept. 

7 
2 

2 
3 

22 

les gens d'ailleurs 

Oct. 

5 

2 

11 

Nov. Déc. Janv. 

2 3 

2 
2 

4 4 6 
3 

4 2 2 

21 15 18 

M. Gabriel Bardos 
Professeur invité au départe

ment d'études urbaines, l'archi
tecte Gabriel Bardos donne trois 
cours à l'UOAM cette session, 
deux portant sur la •Théorie de la 
ville et de l'urbanisme•, le troisiè
me sur le • Design de l'environne
ment•. Son séjour à l'Université, 
d'une durée d'un an, a été rendu 
possible grâce à une entente 
conclue dans le cadre des échan
ges franco-québécois,entre ce 

département et l'Ecole d'architec
ture de l'Université de Grenoble où 
Il enseigne. 

Signalons que M. Bardos dé
tient un doctorat en études 
urbaines de l'Université des scien
ces sociales de Grenoble, ainsi 
qu'une maitrise en sciences de 
l'éducation . Il est l'auteur d'une 
grand nombre d'articles spéclall
sés en études urbaines et en 
architecture. 

Colloque interuniversitaire C.onf érences 
• en psychologie 

en histoire de l'art 
Le 9 mars, de 9 h à 17 h à 

l'Université Concordla, se 
déroulera un colloque interunlver• 
sltalre organisé conjointement 
par des étudiants de 1er cycle en 
histoire de l'art des quatre 
universités montréalaises, soit 
l'UQAM, McGIL L, l'UdeM, el 
Concordia. 

Madame Thércse André, 
étudiante au module d'histoire de 
l'art, est responsable de 
l'organisation pc ,r l'UQAM. 
L'événement a pour but de 
présenter les résultats de travaux 
de recherche par des conférences 
et des projections. 

Les participants de l'UQAM 
feront entre autres une analyse du 
" Gilles", de Watteau , 
esquisseront une perspective sur 
l'art en l'an 2001 et traiteront 
d'une recherche sur la peinture 
québécoise e~ la mythologie. 

L'entrée est libre. 
La journée du colloque sera 

l'occasion du lancement officiel 
du "Bulletin interunlversltaire en 
histoire de l'art", organe d'in
formation publié en collaboration 
avec les quatre universités, sous 
la direction de Madame Thérèse 
André, de l'UQAM. 

,<'1fîJJl Il ~ ·IM't/il~ __ _,_,_.,,._..._~~ .. ~,, 

M. Henri Cohen, professeur au 
département de psychologie, 
prononcera le mardi 6 mars une 
conférence Intitulée " Implication 
des hémisphères cérébraux dans 
le traitement de l' Information 
tactile chez les aveugles". 

• en science politique 
"La chasse aux sorcières. Le 

maccarthysme 1947-1957". Tel est 
le thème de la conférence que 
donnera à l'UQAM la politologue 
Marle-France Tolnet, auteure d'un 
ouvrage du même nom et cher
cheure à la Fondation nationale 
de science politique en France. 
Toutes les personnes Intéressées 
sont conviées à cette rencontre 

0rganlsée par le Groupe de 
recherche en. neùrosclences, la 
rencontre sera suivie d'un débat 
auquel toute la collectivité 
universitaire est conviée. A 13h30 
au pavillon Read, 420 ouest de la 
Gauchetlère, salle 1020 . . 

qui aura lleu le 12 mars à 12h00, 
dans la salle 2450 du paville 
Aquin. Mme Tolnet a été Invitée à 
l'Université par le département de 
science politique, dans le cadre 
d'un séjour d'enseignement 
qu'elle effectue présentement à 
l'Université de New Haven, aux 
Étas-Unls. 
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Cinéma sur le campus 

Ouvrez l'oeil et le bon! 
Faut-li faire revivre un ciné-club 

à l'Université? Montrer les vieux 
Chaplin et les derniers Woody 
Allen? Ce n'est pas l'avis du 
Comité syndical d'animation Qui 
organise sur le campus, depuis 
septembre dernier, des proj.ec
tions de films et de vidéos. 
Le Comité cherche avant tout 

à regrouper les gens autour de 
films moins commerciaux. peu ou 
mal connus. mais posant sur les 
choses et la vie, des Questions, 
des interrogations. Le Comité, par 
exemple, a présenté cet automne 
des documents sur le Salvador, le 
problème du nucléaire, la discri
mination. l 'exploitat ion, la qualité 
de la vie.. . Il program me. cet 
hiver. des films sur la faim dans le 
monde, sur la pornographie, sur 
les problémes spécifiques que 
rencontrent des pays actuelle
ment en guerre. Il faut, disent les 
membres organisateurs. décoller 
du quotidien , s'ouvrir aux autres. 
au monde. 

act ivi tés. •Les gens s'amènent 
avec leur lunch. Ça s' intègre bien 
dans le cadre d'une journée â 
!'Univers ité • . 

Les membres actifs du Comité, 
Gérald Gagnon de l'audiovidéo
thèque, François Daoust de !'In
format ique. Jean-Pierre Durand 
du service de la format ion externe 
et des stages, pensent élargir à 
d'autres formes d'expression 
leurs activités sur le campus. Ils 
songent à des spectacles de 
théâtre, de chansons. A des 
rencontres-débats. Toujours dans 
cet optique de sensibi lisation. 
d'éveil à des réalités autres que 
celles du vécu quot idien. 

Le Comité syndical d'anima
tion entend s'impliquer dans la 

Un fllm de Peter Foldès: La faim . 

semaine cul turell e qui aura 
lieu du 13 au 17 mars. A cette 
occasion, Il présentera, entre 
autres films et vidéos, La faim , de 
Peter Foldès, Vol de rêve, un 
document réalisé par ordinateur, 
Les enfants de Soljenitsyne, film 
du journaliste Louis-Bernard Ro
bitaille, s' interrogeant sur des 
questions politiques et de pou
voir, particulièrement au sein des 
partis de gauche en Europe. 

Il faut surveiller, au jour le Jour, 
dans le bulletin, les projections, 
du Comité. 

Mais allez-y voir, vous ne risquez 
pas de visionner des navets ... 

H.S. 

Le centre de documentation en communication est ouvert à toute la 
collectivité universitaire. 

Nouvelles acquisitiQns 
Les vendredis , Il ferme ses portes 
a midi. 

On y trouve entre autres, à 
l 'heure actuelle, près de 50,000 
documents se composant des 
Items suivants: 
• quelque 800 productions audio 

visuelles héritée principalement 
des étudiants en communica
tion (vidéos, enregistrements 
radio, diaporamas, bandes so
nores, films, etc.); 

• une collection d'environ 500 dis
ques; 

Le Comité veut d'abord rejoin
dre le personnel de soutien. 
• Notre groupe est rattaché d'une 
manière Informelle au syndicat 
des employés (SEUQAM). Mals, 
nos activités sont ouvertes à tous. 
D'ailleurs, nos films et vidéos 
sont souvent projetés dans les 
halls des pavillons ou dans des 
aires à circulation publique. Tou
tefois. nous ne visons pas la 
foule; quand 20 personnes se 
présentent pour visionner un 
document et pour en discuter, 
nous pensons que notre but est 
atteint.• 

Mythes et réalités 
dans votre assiette 

Les personnes Intéressées aux 
expériences de radio communau
taire de par le monde accueilleront 
la nouvelle avec satisfaction: 
l'AMARC (Association mondiale 
des artisans des radios de type 
communautaire) a fait don au 
Centre de documentation en com
munication d'un fonds de quelque 
650 documents. Ces derniers, 
constitués d'environ 250 textes 
écrits et 400 cassettes, sont en 
partie Issus du congrès Interna
tional tenu l'été dernier à l'UQAM 
par cet organisme. Ils peuvent être 
consultés ou auditionnés sur pla
ce, ou encore, dans certains cas, 
faire l'objet de prêts. 

Autre acquisition Importante 
pour le centre: Il accueillera dans 
quelques mols une Importante 
co11ectIon de périodiques et de 
brochures provenant d'une tren
taine de pays et traitant, en 
français et en anglais, de ques
tions culturelles, économiques et 
politiques. «Pour prendre posses
sion de ce legs du Centre 
populaire de documentation de 
Montréal, Il faudra agrandir nos 
locaux• de commenter Diane 
Boyer, audlovldéotechnlclenne 
responsable du Centre de docu
mentation en communication. 
Rappelons que celui-cl, Instal
lé au J-1250 du pavillon Jasmin, 
est ouvert du lundi au Jeudi de 
9h30 à 12h00 et de 13h30 à 17h30. 

• une banque de plusieurs mil
liers de diapositives, en vole d'ê
tre complétée; 

• une banque de 35,000 Images; 
• une documentation écrite cons

tituée de 1300 documents (tra
vaux d'étudiants, rapports de 
recherche de professeurs, dos
siers gouvernementaux, dos
siers de presse ... ); Entre midi et une heure, c'est le 

moment idéal, croit le Comité, 
pour offrir des films ou autres 

Congé le 9 mars 
L'Université sera fermée le 

vendredi 9 mars. Conformément à 
l'article 38 de la convention 
collective SEUOAM•UOAM, les 
parties ont en effet convenu de 
fixer à cette date le 2e congé 
mobile des employés de soutien 
pour l'année 1983-84. 

La vitamine C guérit-elle du 
rhume? Le pain est-il vraiment un 
alim ent en graissant? Les 
suppléments vitaminiques sont-ils 
aussi Indispensables qu'on veut le 
faire croire? 

Cette année, mars est le mols 
de la nutrition. Jusqu'au 16, en 
collaboration avec les services 
alimentaires de l'UQAM, Il y aura 
distribution tous les jours à la 
cafétéria du pavillon Aquin de 
brochures sur des thèmes variés 
tels Que la valeur nutritive, le 
budget alimentaire (panier à 
provisions), les suppléments 

MIiier, maintenant brassée au Québec par La Brasserie O'Keefe. 
Offerte au prix courant. en bouteilles originales et retoumables. 

vitaminiques et les régimes 
miracles. Les mythes alimentaires 
Qui pullulent font hélas office de 
princ ipes de nutrition pour 
plusieurs. Dans les brochures, on 
fera la part · des choses et on 
rétablira les faits. 

Les services alimentaires de 
l'UOAM offrent aux membres de la 
collectivité universitaire des 
dégustations gratuites de 13 à 14 
h à la cafétéria du pavillon Auqln 
les 5, 6, 7 et 8 mars Uus pétillants, 
sandwichs à la luzerne, salades 
de tofu et trempettes au yogourt). 

• une cinquantaine de séries de 
périodiques et de revues spécia
lisées, sans compter les journaux 
etc. 
Un fich ier Informatisé, baptisé 

du nom de REPERE, permet aux 
usagers de se retrouver rapide
ment dans cette masse de docu
mentation. A noter que le Centre, 
créé et géré par le département 
des communications à !'Intention 
des étudiants de cette dlsclpllne, 
est ouvert à toute la collectlvlté 
universitaire. C.G. 

Avis du secrétariat général 
Mesures transitoires relatives à l'application de la Polltlque de reconnaissance de regroupements étudiants. 
d'associations de services et d'associations étudiantes à vocation générale. 

Le Conseil d'administration de l'UQAM, lors de son 
assemblée régulière du 28 février dernier, a adopté 
des modifications à la Polltlque de reconnaissance 
d'associations étudiantes. Ces modifications visent 
plus particulièrement le chapitre Ill relatif à la 
reconnaissance d'associations à vocation générale 
de façon à tenir compte de nouveaux modes de 
regroupements des étudiants. 

Copie Intégrale de la nouvelle version de la polltlque 
pourra être consultée aux endroits suivants: 
kiosque s d'accueil et de renseignements des 
pavil lons Judith-Jasmin et Place Dupuls, au 
secrétariat général, à la direction des services 
communautaires ainsi qu'au service d'animation 
communautaire. 

En vertu de cette pol itique, la consultation pour la 
reconnaissance des associations étudiantes à 
vocation générale se fait au moment des Inscriptions 
du mols de novembre de chaque année. Toutefois, le 
Con se li d'a.dmlnlstratlon de !'Université a adopté des 

mesures tranaltolres afin de permettre la reconnais
sance de telles associations étudiantes avant les 
délais prévus à cette polltlque. A cet effet, les 
associations étudiantes Intéressées à s'en prévaloir 
doivent soumettre leur demande et satisfaire aux 
exigences partlcullères avant vendredi le 9 mars 1984 
à 17 heures au bureau du secrétaire général. 

Ces mesures permettront plus partlcullèrement de 
disposer des demandes de reconnaissance déjà 
signifiées mals pour lesquelles aucun dispositif 
antérieur ne permettait la tenue de consultation 
auprès des étudiants visés . 

Dans le cadre de ces mesures transitoires, tout 
scrutin à être tenu sera effectué oar la ooste et devra 
témoigner d'une participation mlnlmale d'au moins 
25% des étudiants visés par !'associat ion demande
resse. 

N.B., Pour plus d'informations au sujet des 
exigences particulières, vous pouvez vous 
adresser au secrétariat général . 

Me Pierre Brossard 
Socrétalre général 
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